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主席(張議長鎮榮)：                記錄：張彤昍 

    現在起 50分鐘是羅美文議員的質詢時間，現在

就請羅議員開始質詢。 

羅議員美文： 

    議長、副議長、秘書長、兩位列席的主任、縣

長、各局處首長、議員同事、府會連絡員、記者小

姐先生大家好，我第一個質詢就是有關新竹縣捕蜂

抓蛇回歸專業的議題，自 2017年就已經討論過，

時過境遷過了五年之久，至今還是沒有完全解決，

甚至排在全台後段班的程度，由內政部消防署各縣

市捕蜂抓蛇統計表格可以看出，本席在這邊請教消

防局長，請問消防法開宗明義第一條的內容是什

麼？請消防局長回答。 

消防局陳局長中振： 

    謝謝議員對消防勤務的關心，有關抓蛇在消防法

第一條沒有明列。 

羅議員美文： 

    消防局長很清楚消防法第一條的條文，接下來本

席還要請教消防局長，還記得 2017年昇陽光電大
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火時，年僅 21歲殉職消防員林永軒嗎？還記得你

的消防弟兄林永軒嗎？當時承諾要改善人力不足、

工時、捕蜂抓蛇回歸專業等問題，請問這些獲得改

善了嗎？ 

消防局陳局長中振： 

    有關捕蜂抓蛇這部分，在 107年的時候就已經委

外了，執行到現在也是相當地順暢，不過抓蛇的部

分仍然是由消防局來執行。經過統計這 3年來，捕

蜂抓蛇平均一年大概是 1120件，因為在現行人力

不足的情形和縣府財政考量之下，目前還是由本局

來負責抓蛇的業務。我們是考量到緊急狀況的處

置，由於本縣幅員遼闊，經過通盤考量，還是決定

由消防局來服務，再由農業處來後送或野放。 

羅議員美文： 

    有關工時、加班換嘉奬，這個問題有沒有改變？

加班要發加班費。 

消防局陳局長中振： 

    跟議員報告，這個問題我們是全時給予加班費，

今年縣長已經大力支持，所以我們的加班費可以提
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高到 19000元，外勤同仁在加班的部分，我們都給

予核實的加班費，沒有再用行政敘奬。 

羅議員美文： 

    好，謝謝。剛才講的已經有替消防弟兄爭取過，

可是本席相當悲痛，明明政府可以不用消防弟兄的

殉職就可以進行改革，但非得要消防弟兄以命來換

取政府的重視，而且只能推動一點點的改革。本席

提醒大家，今年的 10月 27日就是林永軒逝世五年

的忌日，本席不知道多少人還記得，但本席還記得

這名為人民奉獻的勇消。但非常沉痛的是殉職一再

發生，悲劇一再重演，最後仍逃不過一句『今日公

祭，明日忘記』的輪迴。消防弟兄不僅是消防員這

個身分而已，還有是父母、配偶、兒女等身分，家

人不希望他們去當英雄，而是希望任務結束後能夠

平安完整的回家，而不是一具面目全非的冰冷遺

體。所以本席在這邊，懇請縣長、消防局長、農業

處長、勞工處長，能夠盡快提出配套措施，將抓蛇

的業務回歸專業，讓消防弟兄專心做好專業訓練及

法定任務。 
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本席在今年 2月份縣政考察消防局時，當場就

向新任局長呼籲過，而本席再次為基層消防員請

命。內政部消防署 2018年提出俗稱「5年 3000

人」充實消防人力推動計畫，第一階段預計 2023

年各縣市消防員服務人口比達到 1比 1300，而新

竹縣目前服務人口比為 1比 1389，是不及格的後

段班，而經以至年底，不但無法達成目標，反而

還開倒車。消防員是高危險的職業，不僅因人力

不足會造成防災機能超載，竟然還被上司要求支

援像是划龍舟比賽之類的非法定勤務，長達兩個

月的訓練跟比賽，上半天訓練，下半天還要歸隊

值勤，導致消防員更加過勞，不只是讓消防員在

高負荷的情況下值勤，造成救災時風險更高，同

樣難以保障人民財產的安全。 

如此高風險的職場環境，試問有哪個父母希望

自己的孩子去當消防員，天天要提心吊膽？如果

消防員的勞動條件還是遲遲沒辦法改善，那麼因

此離開的消防員只會比新進還多，人力缺口就更

會更加擴大，導致人民生命財產受到的威脅也就
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更大。因此本席呼籲應該盡快符合大法官釋字 785

號解釋，盡快改善勞動條件並補足人力，以及重

視職場安全與監督事業單位，做好化學救災應變

資訊等，以期保障救災人員行動的安全，莫讓消

防員殉職祭天來換改革。現在要年底了，要 1比

1300，別的縣市都已經在做了，我們還是 1比

1389，還少了 89人，請問你有沒有辦法盡快補

足？依照標準來做，請消防局長回答。 

消防局陳局長中振： 

    有關消防人力的部分，感謝議座的關心，目前已

經全面實施勤二休二制度之後，事實上因應所謂人

口服務比來講標準的是 1比 1110，目前我們是像

議座講的 1389，這部分我們是採逐年增加預算跟

員額擴充人力，111年 11月 14日我們已經填列向

內政部消防署來申請，會在 112至 116年來補足，

目前本局編列是 592人，不過今年中央在辧理警察

特考列缺需求部分，常常因為招生不足、容性量不

足，或是考試的人數不足等等因素，也造成其他縣

市在分發配額部分明顯不足，本縣也是有這種情
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況，因為這樣的措施，本局列了 2點，第 1就是積

極爭取，目前以替代役來做協勤運用，第 2就是妥

適運用民間人力，像義消、護消來做協勤，以降低

我們人力的壓力。另外，議座關心的問題，本局會

積極持續來跟中央爭取員額和擴充人數。 

羅議員美文： 

    謝謝，希望消防局針對這個問題能夠完成。下一

個問題是勞工處的每季度公布違法雇主排名的問

題，新竹縣在縣長帶領的縣府團隊努力之下，2023

年遠見縣市總體暨永續競爭力調查中經濟居冠，但

本席強調經濟快速發展的同時，而勞工權益同樣要

齊頭並進，否則經濟果實僅落在少數人身上，無法

分配到做出最大貢獻的勞工朋友身上，會造成嚴重

的貧富差距，引發嚴重的社會問題。所謂好的老闆

帶你上天堂，不好的老闆帶你下地獄，而台灣特產

慣老闆已經不是新聞，後者是居多的，當然這是政

府長期以來的放任慣出來的。本席認為循正途照顧

員工的企業要讚揚，剝削員工不良企業要嚴懲。必

須做到懲惡揚善的精神。所以第一點本席建議勞工
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處，新竹縣應該比照其他縣市做法，除了依法公布

違法雇主及裁罰金額在官方網站外，同樣要每季統

計出違法排名前列的企業，並發出新聞稿給媒體公

布這些屢勸不改的不良雇主，除了讓勞工朋友求職

時能避免踩到地雷，也能彰顯勞工處執法的決心，

還能讓民眾監督縣府執法力度，爭取民眾的信任，

來嚇阻這些無良雇主不再違法。 

第二點，本席在服務勞工時，最常聽見資方辯

稱說業界都這樣，或是說不知道違法來推託，但

是一而再、再而三違法，這就是知法犯法。所以

本席建議對於這些經常違法，以及經常有勞資爭

議的雇主，勞工處應該要要求這些雇主來上勞動

法課程，指導正確的觀念，以此撥亂反正，從根

源開始遏止，基本的勞工權益才有保障。以上建

議，勞工處能不能做？請勞工處回答。 

勞工處劉處長家滿： 

    感謝羅議員對違法雇主及法令知識教育的關心， 

有關勞動基準法律 80之 1條對於違反勞動基準法

受到裁罰的事業單位，我們會依照法令來公布事
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業單位的名稱、雇主的姓名、裁罰期限及裁罰金

額，而且縣府這邊也是每 2個月就來彙整統計資

料，會公布在網站及勞動部的網站。另外針對羅

議員所提重大勞資爭議事件屨勸不改的案件，我

們也會適時的來發布新聞稿，讓事業單位對法律

上面的權利義務及改善作為能夠有個依循。相關

法令的制式宣導，縣府也會做全方位的服務，在

整個勞動條件提升的部分，對於勞條及法尊訪

視、就業服務方面的徵才活動，我們會提供法令

給事業單位做參考。我們在去年也辦理了 9場次

的勞動議題，有關性平勞退、勞基法相關法令的

宣導，將近有 600人次參與。我想我們都會參考

羅議員的建議，儘量做好對勞工有助益的工作，

謝謝。 

羅議員美文： 

    其實那些一犯再犯的老板都是太皮了，所以對他

們千萬不要客氣，真的是給臉不要臉啊！所以公布

他絕對是必要的，這些亂侵負工人、能吃就吃的老

板，對他們千萬不要客氣，拜託勞工處了，謝謝。
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下面的議題是設立勞動園區，在這個前題之下，白

紙黑字沒有寫出來，全台灣都有勞工會館、教室和

住宿給人家訓練上課，這樣的會館只有新竹縣沒

有，很丟臉。 

新竹縣正在快速發展，為了兼具未來展望與永

續發展，設立一個產業人才培訓、勞工教育、工

會發展、勞工健康等多功能之勞動園區，對新竹

縣永續發展注入強心針，縣長是有魄力、執行

力、前瞻性的人物，本席建請縣長於湖口鄉的新

竹工業區內尋找合適的腹地著手設立全台首創的

勞動園區。 

一、新竹縣雖然經濟成長居冠，但新竹縣內並無

大型職訓中心供勞工來提升職能、增加競爭力、

提升薪酬，培養一技之長促進就業等，新竹縣要

永續發展，必須向勞動部勞動力發展署爭取經

費，共同合作建設一個大型職訓中心，一個人才

培訓基地，並參酌具有前景的新創產業及缺工產

業之職業進行專業培訓。而大型職訓中心設置於

新竹縣作為地利之便，培訓出來的人才會因為地
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緣關係留在新竹縣發展，持續為新竹縣輸入活

血，並受惠於新竹縣內的企業競爭力、創新及永

續發展。 

二、於勞動園區設立勞工親子森林公園，打造都

市之肺，緩解工業區空氣汙染問題，而我們勞工

朋友休息之時，有一個與家人一同休憩的場所，

有利於工作與生活平衡，並提供勞工朋友們辦理

戶外活動之聚集地點。 

三、位於竹北市的工商大樓已相當老舊，空間也

不敷使用，而且簡陋的工會會所與富麗堂皇的工

業會、商業會共同使用，對比之下彰顯出階級的

不平等。本席認為為了促進勞工團結，支持勞動

權益的象徵，應新設供工會使用之勞動會館。 

四、以工運為主題之博物館，促進民眾認識勞動

意識，了解勞工歷史，體驗職場內涵，豐富文化

生活，進而學習尊敬勞動價值，凝聚屬於勞工的

認同。 

五、於園區內設置工業區交通轉運站，提供工業

區勞工上下班之接駁車轉運站，以改善工業區內
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上下班尖峰時段交通堵塞問題。湖口工業區裡面

路邊根本沒有辦法停車，常常為了趕上班停在外

面被開單罰款，這點確實需要交通轉運站。 

六、於園區內設置勞工運動中心，讓新湖地區的

民眾有個運動中心，促進民眾養成規律運動的習

慣，有益身心健康與生活愉悅，而勞工有強健體

魄，提供更好的勞動力。 

七、勞工社會住宅，解決勞工面對高房價的困

境，能以合理價格解決住房問題，讓新竹縣勞工

朋友能安居樂業。 

八、與特色公園共構，內含老幼日托機構的綜合

社福中心，其內包含公立的托嬰中心、幼兒園、

與日托型長照機構，在這高工時、高房價、卻低

薪的時代，雙薪家庭無法兼顧家計與長照及托

育。對於長照與托育，政府不能口惠而實不至，

必須給予勞動家庭全方面的實際支持。少子與長

照是政府必須直面負責的國安問題。 

  請問縣長，勞動園區你覺得可不可以做？這在

歷史上刻下一筆重要的功蹟，增添色彩，請縣長
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回答。 

楊縣長文科： 

    好，謝謝美文議員，我想我實在很佩服你對於勞

工的權益和勞工福利的建議，尤其是對勞工園區的

設置。對於這項設置你剛才也有特別提到的工商大

樓，這也是新竹縣總工會、勞工團體活動的地方，

你是希望能建立一個很完整的勞動園區，這個計畫

是很偉大的，我想這個我們可以來研究，看新竹縣

有沒有適當的土地，如果有，我們來評估一下。原

民處連都市內的原住民，我們在竹北西區也提供一

塊土地來興建他們聚會的場所，所以我對這個是非

常地支持，但是我們要看現況有沒有這樣的可能。

我想以原民處的例子來看，我們就做到了。所以對

你這個計畫，我是很佩服，謝謝。 

羅議員美文： 

    新竹縣公民選票百分之七十五是勞工票，勞工人

口也差不多是這樣，是占最大多數的人口數，從有

歷史開始，別的縣市勞工育樂中心都已經快要老舊

了，都已經 5、60年了，我們還沒有半點。新竹縣
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有新竹科學園區，湖口有湖口工業區，工人人口數

這麼多，確實是需要，拜託縣長去爭取，只有你才

有辦法，我們真的是沒有辦法。拜託縣長行行好，

謝謝。 

    接下來是地區特色公園的問題，本席還是要持續

為湖口、新豐地區的鄉親請命，湖口工業區內相當

多湖口、新豐鄉親就業，穩定的收入也帶動了地方

的經濟，創造新竹縣稅收及消費，但同樣也帶來了

汙染。而湖口、新豐人口數與竹北特色公園數的比

例來看，應該至少要有 14座特色公園，本席接到

相當多鄉親的不滿的聲音，諸如縣長特別照顧竹北

市民，強烈表達資源分配不均，沒有做到一碗水端

平等，所以本席身為湖口的民意代表，有必要再次

向縣長請求，希望同為新竹縣民的湖口、新豐鄉

親，並非只能有工業區的煙囪與汙染，更值得擁有

提升幸福感的公共設施。拜託縣長回答，湖口真的

沒有辦法跟竹北比，能不能改善，請縣長回答。 

楊縣長文科： 

    謝謝美文議員，我想對於湖口、新豐特色公園的 
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  比例來看的話，第一階段在竹北、芎林已經建置完

成了，也得到大家的支持跟肯定，湖口、新豐的部

分，我們也推出第二階段，就是至少每一鄉鎮要有

一個特色公園來興建。新豐的部分，我們也發文給

他核定補助的經費，湖口的部分也正在打造公五特

色公園，日前也已完成發包的作業。這都已經開始

在做，未來如果有任何的需要，因為這是由鄉公所

來主政，我們縣府會來配合，只要他有符合的地點

和經費，縣府更會加強幫忙他來做。起碼各個鄉鎮

都已經開始在推動了，謝謝。 

羅議員美文： 

    接下來是建請採用機動監視器針對亂丟垃圾熱

點設置，經常有沒有公德心的民眾亂丟垃圾，當

有垃圾堆積一處時，就有更多民眾跟著一起丟，造

成髒亂、惡臭等問題，而村里長及清潔隊也疲於奔

命。經常發生清除了一處，沒多久又有垃圾堆積，

或是熱點又出現在新的地方，為此也設置了神明勸

世圖或警告標牌，但還是沒辦法遏止這種亂象。而

使用傳統監視器成本過高，又有需要拉電線跟網路
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線的難處。新竹縣身為科技城市，應善用新的科技

產品治理，本席在網路上找到各種新的民用監控產

品，如自帶電池的無線監視器及 4Ｇ無線分享器

等，可以解決傳統監視器的高價格及布線等困難，

也可以搭配行動電源增加設備的續航力，加上機箱

就是一套解決方案，本席查詢各產品在網路上價

格，一套不到一萬元，當然縣府採購也可評估更好

的採購設備方案。因為布置傳統監視器價格高昂，

亂丟垃圾的熱點通常在人煙稀少偏僻的地點，如果

僅針對取締亂丟垃圾的地點而設置傳統監視器，不

符合性價比，設置傳統監視器縣府及鄉鎮公所財政

根本無力負擔，如果採用本席的方案，可以配置多

套設備給村里長設置，因為亂丟垃圾的熱點，村里

長最清楚，可對症下藥，遏止這些沒有公德心的行

為。所以建請縣長能採納本席方案，或者是先行採

購幾套試點，如果成效好，就可以大力推廣，請縣

長回答。 

楊縣長文科： 

    謝謝美文議員，我想你剛所提的部分，環保局已
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經添購了，有些是租賃，已經有 28台移動式的監

視器設備，我會請他檢討一下，看亂丟垃圾的熱點

有沒有增加，或是哪裡有需要，再來研究看怎麼樣

來辦理，謝謝。 

羅議員美文： 

    這個很便宜很好用。下一個議題是即刻修繕復

原湖口裝甲乙村，湖口裝甲乙村是新竹最有特色

的眷村。 

湖口裝甲乙村的歷史價值有： 

第一點：戰後湖口地方發展及軍民關係的見證。 

第二點：唯一以裝甲部隊為名之眷村，且為新竹縣

最後的眷村痕跡。 

第三點：戰後湖口地區駐軍跡證及基層部隊官兵眷

屬生活記憶 

湖口裝甲乙村的建築價值有： 

第一點：為少見之裝甲兵眷村保存案例。 

第二點：見證當時眷村的建築形式、材料與工法。 

湖口裝甲乙村，是全縣碩果僅存的裝甲兵眷村，展

現篳路藍縷、自立自強的精神，歷經湖口兵變後又
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乘載著特殊的歷史記憶，如此珍貴的歷史文物，不

能風吹雨淋任其毀壞，不能讓後代忘記有這段歷

史，請縣長回答。 

楊縣長文科： 

    謝謝美文議員，湖口裝甲新村的部分，第一個他

這個修復再利用的規劃設計，文化局已經完成，預

計修復的工程款要達到 5400萬元，因為土地的產

權是屬於國防部，所以修復工程的提案與執行可以

由國防部來主導，也可以由縣府來主導，這是依據

文化部的規定來辦理。這個案子我們一定會跟中央

來合作，看怎麼樣來把它做得更好。至於修復完成

之後，也要跟公所和國防部商定由誰來辦理營運主

體，目前是由國防部委託湖口鄉公所代管，協助基

地內的日常管理維護，目前是這樣的狀況，謝謝你

的關心。 

羅議員美文： 

    謝謝縣長，湖口裝甲乙村經調查結果是全台灣唯

二的基層官兵眷村，不是軍官的眷村，基層官兵眷

村客家話一向就講說那是豬母寮，母豬要生產的時
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候，要趕到一個很狹窄的地方，讓牠去生產，基層

官兵當時撤退來台灣的時候，那是窄得不得了，可

能 10坪都不到，這把它整理起來大家可以來看，

也可以增加觀光，在這邊住過的人也可以回憶，成

為一個觀光的景點。本席希望楊縣長帶領文化局牽

頭整合，與湖口鄉以及中央合作，保存這獨一無二

的裝甲眷村，為後世留下歷史記憶，謝謝縣長。 

    下面一個議題是引進大型復康巴士，聯合國“身

心障礙者權利公約”寫明：「促進、保障與確保所

有身心障礙者充分及平等享有所有人權及基本自

由，並促進對身心障礙者固有尊嚴之尊重。」大型

復康巴士可使用升降裝置、載運六張輪椅及其協助

人員一同行動，讓障礙者擁有行動自由，大大地舒

緩了障礙者的身心，確保他們的尊嚴生活，也有助

於職能治療，讓身心障礙者得以順利應付各項活

動。週邊縣市像是苗栗縣，早已引進大型復康巴

士，良好地促進了身心障礙者的人權福祉！本席要

求縣府應盡速引進大型復康巴士，並制訂配套使用

規範，以保障弱勢群體的人權尊嚴，讓他們更順利
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的生活。真的講，新竹縣的社會福利完全是跟不上

別人，看楊縣長任內能不能好好做，現在請社會處

長回答。 

社會處陳處長欣怡： 

    謝謝美文議員對復康巴士的關心，大型復康巴士

的造價是 8百到 1千萬左右，買了這一台，它另外

還有其他相關的問題，就是停車和必須要有專業司

機，這部分我們會來審慎評估。目前身障團體辦理

活動如果有需要大型復康巴士或小型復康巴士，在

交通費用上面我們都會予以補助，以上報告。 

羅議員美文： 

    謝謝妳，希望新竹縣能重視底層弱勢民眾的一

些福利事項，可能只有羅美文會提啦！新竹縣議

會也只有勞動黨的議員是工人議員，才會關心這

些事情，假如能夠做，拜託來做啦！不要說講到

錢 8百到 1千萬就不敢說了，不要那麼保守，拜

託妳勇敢一點。 

另外要更加積極防堵廢土入侵，再還沒講之

前，我本人就處理過 3件，3件的結果都無解，為
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什麼無解？因為都是農村，小孩子都去上班了，

農村的老人家很無知，業者說他是園藝公司，要

在這邊種植園藝樹木，需要你的土地，一個月給

你 5萬或是 10萬，這樣一年就有 60萬或 120

萬，比種田還好，這樣就打動了。簽了合約以

後，大批黑衣人和車隊就來傾倒，不到一個月傾

倒得就像一座山一樣，可是真正要深究、環保局

要去開罰單，才知道那些園藝公司是虛設的，簽

約的人是人頭，一無所有的人頭，你找他，什麼

都沒有。你看湖口國小上面一點，那亂倒的情形

真的就像一座大山，而且農村重劃區的產業道

路，16輪大卡車都把它輾壤了，地政處常常要花

很多錢去修繕。這個問題我處理過，一罰就罰地

主，那罰下去是不得了的錢，現在我就來念我的

質詢稿：本席就任以來，經常接獲民眾陳情廢土

傾倒，生成環境汙染，五年來本席持續調查處

理，非常痛心廢土汙染案件不但沒有消減，反而

越來越多！如今新竹縣還被點名批評，可見新竹

縣確實被人看沒有，認為可以隨意汙染，是可忍
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孰不可忍！針對這種汙染家園、害人絕子絕孫的

惡性犯罪，本席要求縣府成立專項工作小組，整

合各局處(工務處/地政處/農業處/環保局/縣警

局)通盤檢討。我也想了解，我常常找你們，不知

道我有沒有找錯，工務處、地政處、農業處、環

保局、縣警局，針對農村田裡被傾倒廢土廢棄

物，你們真的可以依職權來幫忙嗎？請這幾個局

來回答，最後也請縣長回答。是不是先請工務處

來回答，看你可以幫忙什麼？ 

工務處陳代理處長盈州： 

    謝謝美文議員關心土方的問題，剛才念的這幾個

局處，我們是有一個聯合稽查小組，議座剛有提到

假借農地改良的方式，然後去做廢土的傾倒，最後

會由地政處來裁罰，這部分就像剛才議座講的，肇

事者追踪不到，變成地主要受處分，工務處的職權

是針對合法營建剩餘土石方收容場所的管理，相對

的如果有警察機關的移送，或是地政處、農業處移

送過來的，我們會去追踪，如果是從營建土石方那

裡過來的，我們會去追源頭，看他到底是從哪個營
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建工地出來的土，會追踪到原始核准的單位，假設

說這個出土是由台北市政府那邊核准的，我們會請

台北市政府去追這個建案，看他是不是有依規去做

合法的處置，如果沒有的話，他要針對源頭去做處

置。收受方的部分在新竹縣的話，我們是針對合法

收容的場所，每個月都會去做勾稽的動作。違規的

話，就會回歸到環保或是地政、農業來處理，以上

報告。 

羅議員美文： 

    請地政處來報告。 

地政處古處長瓊漢： 

    謝謝美文議員對違規議題的關心，違規的態樣很

多，按照非都市土地管制規則如果有違反規定的部

分，我們有訂一個相關的劃分原則。按照違規的態

樣我們會移請優先裁罰的主管機關，他們有各自的

法令規定，比如說像堆置廢棄物，這有廢棄物清理

法的規定，各主管機關會去認定，如果有違反規

定，主管機關會去做裁罰。如果沒有違反各主管機

關的規定，就會移請到區域計畫法，地政處會依照
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區域計畫法的規定來予以裁罰。地政處也有組成剛

剛工務處長提到的各權責單位、各目的事業主管機

關聯合取締小組，針對違反規定的部分，我們也會

進行聯合稽查，解決相關爭議的問題，以上說明。 

羅議員美文： 

    謝謝，請農業處報告。 

農業處傅處長琦媺： 

    謝謝美文議員關心農地棄土的問題，農業處有兩

個方面，如果是在山坡地的部分，我們會優先以水

保法來裁處，如果是非山坡地的部分，誠如工務、

地政兩位處長都已經說明了，我們會藉由聯合取締

小組，這部分我們特別跟地政處緊密的聯繫，如果

是位在非都的部分，後續就會移請地政處依區域計

畫法的規定來裁罰，如果是位在都市計畫區的話，

會移請產發處就都市計畫法來做處分，以上說明，

謝謝。 

羅議員美文： 

    請環保局說明。 

環境保護局蕭局長宏杰： 
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    謝謝美文議員對廢棄物的關心，就環保局來講的

話，所有的建案都必須跟我們申請廢清書之後，經

過我們的核准，他才能夠來執行建造的動作。在整

個廢棄物的運送過程中，他必須要有聯單、要交代

清楚他的產出源是哪裡、是誰開的車、是不是符合

環保單位的一些相關規定，車子都必須要有 GPS，

我們可以調查得出來他的軌跡，他收受地點的再利

用場是在哪裡、是誰收受的、是不是符合資格，這

些都有一套完整的機制在，而且是全國一致的，新

竹縣並沒有特別寬鬆。對於非法棄置這部分來講的

話，在前幾年已經有成立了檢警環農工平台，針對

非法的案件來打擊，這部分也非常感謝警察局，他

們在路上針對一些載運土石方或廢棄物的車輛一律

予以攔查，如果沒有聯單的話，他們就會通知我們

環保單位，我們會來判斷他是不是單純的土方或是

有廢棄物，我們會看他的聯單，如果沒有聯單就會

做筆錄，甚至給檢調單位做後續的刑事偵辦，如果

他不起訴的話，後續由我們環保局這邊做一個行政

處分，以上說明，謝謝。 
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羅議員美文： 

    謝謝，請問警察局長，看你對這個有什麼方法？ 

警察局林局長信雄： 

    謝謝美文議員，對於廢土的部分，這問題其實在

各縣市都有，警察局在這一塊也非常重視，我們會

利用巡邏的車輛，如果有發現載運廢土的車輛，看

他是不是有超載，或是像剛才環保局長講的，他是

行駛在非指定道路，或是他本身在盤查的時候，能

不能提出出土去向的證明，如果沒有的話，我們會

通知相關單位來做查證。另外對於民眾發現或是我

們巡邏發現土地被倒置廢土這一塊，過去有些民眾

會認為說怎麼檢舉了，廢土業者還在倒？當然，倒

廢土的地點都是比較偏遠的地方，派出所的警力也

是有限，他們前往察查之後，沒有辦法 24小時在

那邊顧守，所以廢土業者往往利用警力不在的時

候，還是大量傾倒。我來到這裡之後發現這個問

題，所以我運用過去擔任分局長的時候處理過幾百

件這種傾倒廢土案件的一些工作經驗，也調整了整

個處理的 SOP，譬如說，倒運廢土有一個很重要
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的，如果只是一輛偷倒的話，這只能算是臨時起意

的，如果是大量土方倒運廢土的話，往往過去這些

不法的業者會跟地主合作簽訂一個契約，可能是土

地整建的契約，事實上這個契約按照法律來說都是

不符合相關規定的。所以如果我們發現的話，一定

會找相關主管單位來認定，包括環保局、農業處、

地政處，看這些土方到底是屬於廢清法裡面有害的

廢棄物，或是屬於一般的廢棄物，這兩個有不同的

處理方式。屬於有害的廢棄物，他是有行政刑法，

我們會依現行犯來處理，如果是一般廢棄物的話，

那就由相關單位來開立相關的罰款，但是對於這些

廢土還是可能趁機持續來傾倒，所以我個人到任之

後，也要求對於廢土現場這些載運的土方鋪設的鐵

板，除了依交通條例開罰以後，也要求業者必須立

即要把它調離，這樣才能避免後續這些廢土業者再

利用警力空際的時候持續傾倒。第二個部分，針對

業者和地主簽訂的合作契約，我們要去確認這到底

是不是真的契約，因為過去我在要求之後，也發現

這些廢土業者偽造契約書，我們找到這地主，確認
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他並沒有簽訂相關契約書，所以這些廢土業者相關

人員都被我們依偽造文書來移辦。再來，我也要求

同仁發現被傾倒廢土，一定要用地籍資料立刻找到

地主，確認他是不是有簽立合同契約，還是只是說

這些廢土業者循求一塊可能沒有人關心的一個廢

地，他就做大量傾倒。如果是屬於未經地主同意的

話，我們會依刑法竊占罪來偵辦，這些都是我們在

整個處理廢土上警察機關能夠做到的地方。我們今

年度已經查獲違反廢清法的部分總共有 96件、178

人，過去我剛到任的時候，處理廢土的部分，曾經

有一些地方民眾透過其他人轉達，認為警察機關在

處理上是不是有什麼問題，我重新去了解之後，針

對整個警察機關處理的 SOP去做調整，幾個月到現

在，沒有再有其他的聲音，以上。 

羅議員美文： 

    老實講我處理的案子，非常感謝，因為湖口鄉新

湖分局來有效，那些黑衣人就散開了，我們去靠都

靠不近啊！那些把路都壓壞了、違規的馬上開單，

還有去攝影、照相就開罰了，我很感謝啊！尤其像
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永順畜牧場，我們都進不去，警察來我們才進得

去，那裡飄臭味已經 5年了，還沒處理好，都是靠

警察來讓他不能動。聽說環保局、農業處、工務處

都有讓他不再做其他的使用變更，這點也必須要提

出來，也請縣長針對這個議題答復一下。 

楊縣長文科： 

    謝謝美文議員，非常感謝美文議員對廢土入侵這

個案子，希望我們成立一個專項小組來執行，事實

上我們目前的做法，已經有檢警環農工的聯合稽查

小組，只要一發現，不管是廢土還是廢棄物就直接

打電話進來，我們各單位都會到現場去處理。我想

廢土的部分，一般來講必須要經過合法到土資源場

去堆置，這個一定要照規定，如果沒有照規定而堆

到山坡地的話，我們也會馬上去處理。廢棄物的部

分，按照廢清法的規定是一般廢棄物、一般事業廢

棄物和有毒的廢棄物、有毒的事業廢棄物，都會按

照不同的方式處分，有輕重的不同。總而言之我們

是有這樣的小組，目前來說運作起來都算還不錯，

剛聽你的質詢裡面特別提到有些不清楚的地主，被
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他們騙了簽了合約，但是如果鄉親發現到有不明車

輛常常經過去倒土的話，只要打電話檢舉，我們馬

上就會去處理。我想這個大家都有責任，所有的鄉

親也都要站出來，謝謝美文議員。 

羅議員美文： 

    我的質詢到這裡結束，謝謝。 


